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Commission de l'Énergie, de 
l'Environnement et du Climat 

Commissie voor Energie, Leefmilieu 
en Klimaat 

 

du 

 

MARDI 31 JANVIER 2023 

 
Matin 

 
______ 

 

 

van 

 

DINSDAG 31 JANUARI 2023 

 
Voormiddag 

 
______ 

 
 
De openbare commissievergadering wordt geopend om 10.00 uur en voorgezeten door de heer Christian 
Leysen. 
La réunion publique de commission est ouverte à 10 h 00 et présidée par M. Christian Leysen. 
 

01 Samengevoegde vragen van 

- Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De Europese 
noodverordening 2022/2577 inzake projecten voor hernieuwbare energie" (55033030C) 
- Kurt Ravyts aan Tinne Van der Straeten (Energie) over "De gevolgen van de toepassing van de 
Europese noodverordening 2022/2577" (55033032C) 

01 Questions jointes de 

- Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Le règlement d'urgence 
européen 2022/2577 relatif aux projets d'énergie renouvelable" (55033030C) 
- Kurt Ravyts à Tinne Van der Straeten (Énergie) sur "Les conséquences de l'application du règlement 
d'urgence européen 2022/2577" (55033032C) 
 

01.01  Kurt Ravyts (VB): Ik heb twee vragen ingediend, een voor u en 

een voor mevrouw Van der Straeten, over de toepassing van de 
Europese noodverordening. Ik zal deze beide vragen uiteraard 
herleiden tot een vraag, want het is dezelfde. 
 
De Europese Commissie presenteerde een voorstel tot 
noodverordening met als doel de vergunningsverlenging voor 
hernieuwbare energieproductieprojecten op korte termijn tijdelijk te 
versnellen tot de herziene richtlijn hernieuwbare energie in werking 
treedt, de zogenaamde RED III, waarover besprekingen zijn op het 
Europese niveau. Het gaat dus om specifieke regels voor snel 
realiseerbare projecten die ondertussen werden opgenomen in een 
gepubliceerde verordening. De noodverordening werd dus 
gepubliceerd en ze geldt onmiddellijk, sinds 30 december, voor 
18 maanden. 
 
U zult het mij niet kwalijk nemen dat ik nieuwsgierig ben naar de 
eventuele impact op de Belgische projecten op dat gebied, 
bijvoorbeeld een soepelere beoordeling van de effecten bij aanvragen 
voor de planning, bouw en exploitatie van installaties voor de productie 
van energie uit hernieuwbare bronnen, maar ook de aansluiting ervan 
op het net, het bijbehorende net zelf of zelfs opslagactiva. Wat zijn dus 
de gevolgen van deze Europese noodverordening voor de federale 
projecten met betrekking tot hernieuwbare energieproductie in de 
Noordzee en voor andere federale vergunningen met betrekking tot de 
productie voor hernieuwbare energie? Zal, ipso facto, deze 
noodverordening impact hebben op hoe bepaalde belangen worden 
afgewogen in de vergunningverlening, rekening houdend met de 
Europese toetsen zoals de beoordeling en maatregelen in het kader 
van de Habitatrichtlijn en de Vogelrichtlijn? 
 

01.01  Kurt Ravyts (VB): Le 

30 décembre, un règlement 
d’urgence européen visant à 
accélérer temporairement les 
procédures d’octroi des permis 
pour les projets dans le domaine 
des énergies renouvelables 
jusqu’à l’entrée en vigueur de la 
directive révisée sur les énergies 
renouvelables (RED III) a pris effet. 
Le règlement d’urgence sera 
d’application pendant 18 mois. 
 
Quelles conséquences le 
règlement d’urgence aura-t-il pour 
les projets fédéraux dans le 
domaine des énergies renou-
velables en mer du Nord et pour les 
autres octrois de permis fédéraux? 
Certains intérêts seront-ils l’objet 
d’une pondération différente en 
raison de ce règlement d’urgence, 
par exemple dans le cadre des 
directives "Habitats" et "Oiseaux"? 
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01.02 Minister Vincent Van Quickenborne: De noodverordening heeft 

geen gevolgen voor de hernieuwbare energieprojecten. Ik verklaar mij 
nader. 
 
De noodverordening stelt in artikel 3 dat installaties voor de productie 
van energie uit hernieuwbare bronnen geacht worden van hoger 
openbaar belang te zijn en de volksgezondheid en de openbare 
veiligheid te dienen. Deze bepaling is van belang als we kijken naar de 
toepassing van de Habitatrichtlijn. Die stelt immers in artikel 6 dat ieder 
project met mogelijke gevolgen voor Natura 2000-gebied een 
passende beoordeling moet ondergaan. Indien uit deze passende 
beoordeling blijkt dat de natuurlijke kenmerken van het betrokken 
Natura 2000-gebied aangetast worden, kan het project niet doorgaan, 
tenzij het project om dwingende redenen van groot openbaar belang 
is. In dat geval kan het project toch plaatsvinden als er compenserende 
maatregelen worden genomen. Voor prioritaire habitats of soorten 
moeten deze dwingende redenen dan wel verband houden met de 
volksgezondheid en de openbare veiligheid. Projecten van 
hernieuwbare energie kunnen dus onder dwingende bepalingen vallen, 
maar zijn strikt gezien niet nodig om redenen van volksgezondheid of 
openbaar belang. De noodverordening verandert deze redenering dus. 
 
Voor het Belgische deel van de Noordzee heeft deze verordening 
echter weinig impact, aangezien er geen prioritaire habitats of soorten 
aanwezig zijn. Bovendien worden voor de ontwikkeling van de Prinses 
Elisabeth-zone de EDEN2000-natuurstudies uitgevoerd, op basis 
waarvan de milieuvoorwaarden voor de toekomstige windmolenparken 
zo gesteld kunnen worden dat de natuurlijke kenmerken van de 
Vlaamse banken, het habitatgebied, niet in het gedrang gebracht 
worden. 
 
De derogatieprocedure, zoals we zien in artikel 6.4 van de 
Habitatrichtlijn, zal dan ook niet toegepast moeten worden. Mocht 
echter blijken dat er toch negatieve effecten op de Vlaamse banken 
zouden zijn, kan er worden bekeken om dwingende redenen van 
openbaar belang in te roepen en het project alsnog te laten 
plaatsvinden, mits er compenserende maatregelen worden genomen. 
 
Dit systeem bestond echter al en de noodverordening verandert dus 
niets aan de situatie voor de Noordzee. 
 
Ook de bepalingen rond repowering zullen geen impact hebben op de 
situatie in het Belgische deel van de Noordzee, aangezien de 
noodverordening 18 maanden geldig is en de repowering van de 
oostelijke zone, de eerste zone, momenteel nog niet aan de orde is. 
 

01.02 Vincent Van Quickenborne, 

ministre: En vertu de l'article 6 de la 
directive Habitats, tout projet ayant 
une incidence éventuelle sur une 
zone Natura 2000 doit faire l'objet 
d'une évaluation adéquate. S'il 
apparaît à cette occasion que les 
caractéristiques naturelles de la 
zone seront altérées par le projet, 
celui-ci ne pourra pas être mis en 
œuvre, sauf pour des raisons 
impérieuses d'intérêt général. 
Dans ce cas, des mesures 
compensatoires devront être 
prises. Pour les espèces ou 
habitats naturels prioritaires, ces 
raisons impérieuses doivent avoir 
trait à la santé et à la sécurité 
publiques. Le règlement d'urgence 
dispose cependant que les 
installations de production 
d'énergie à partir de sources 
renouvelables sont présumées 
relever de l'intérêt public supérieur 
et de l'intérêt de la santé et de la 
sécurité publiques. 
 
Toutefois, le règlement d'urgence 
n'aura guère d'incidences sur les 
projets qui concernent la partie 
belge de la mer du Nord, étant 
donné que ces zones n'abritent 
aucun habitat et aucune espèce 
prioritaires. Des études naturelles 
EDEN2000 sont par ailleurs 
réalisées dans la perspective du 
développement de la zone 
Princesse Elisabeth. Sur cette 
base, les conditions environ-
nementales imposées aux futurs 
parcs éoliens seront définies de 
telle manière que les 
caractéristiques naturelles des 
Bancs de Flandre, une zone 
d'habitat, ne soient pas mises en 
danger.  
 
Par conséquent, la procédure de 
dérogation prévue par la directive 
"Habitats" ne devra pas être 
appliquée. Néanmoins, en cas 
d'incidence négative sur la zone 
naturelle "Vlaamse Banken", des 
raisons impératives d'intérêt 
général pourraient être invoquées 
pour faire en sorte que le projet soit 
maintenu, mais avec des mesures 
compensatoires. Cette possibilité 
existait déjà. Le règlement 
d'urgence n'y change rien. 
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Les dispositions en matière de 
repowering n'auront pas non plus 
d'incidence sur la situation belge, 
étant donné que le règlement 
d'urgence n'est valable que 
pendant 18 mois et que le 
repowering de notre première zone 
offshore n'est pas encore à l'ordre 
du jour.  
 

01.03  Kurt Ravyts (VB): Bedankt voor uw interessante en 

verduidelijkende antwoord. Er doen immers wat indianenverhalen de 
ronde rond de noodverordening en de mogelijke impact. Het is dus 
goed dat u de zaken hebt afgetoetst ten overstaan van de verschillende 
artikelen en procedures in de Habitatrichtlijn. We volgen dit echter 
natuurlijk van dichtbij op. 
 

 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

02 Vraag van Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De 

resultaten van het project DecomTools en het juridische/technische kader rond de repowering" 
(55033437C) 

02 Question de Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Les 

résultats du projet DecomTools et le cadre juridique et technique relatif au repowering" (55033437C) 
 

02.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, ik heb uiteraard goed 

geluisterd naar de uiteenzetting bij uw beleidsnota, zeker met 
betrekking tot het aspect repowering. We weten dat er vorig jaar een 
visietraject werd opgestart voor een juridisch en technisch kader. De 
AD Energie heeft daartoe ook een studie gelanceerd.  
 
U verwees in uw uiteenzetting van eind november naar het project 
DecomTools van de haven van Oostende, dat hierrond drie jaar heeft 
gewerkt. U zei ook dat de resultaten op 19 januari 2023 zouden worden 
voorgesteld aan het grote publiek. U zou kennisnemen van deze 
resultaten en de beleidsaanbevelingen mee laten opnemen in het 
KB Tender, daar het recyclageaspect eigenlijk al van bij het begin 
opgenomen moet zijn in de duurzaamheidsaspecten bij de bouw van 
nieuwe windturbines. 
 
Ik heb vernomen dat de voorstelling op 19 januari effectief plaats- 
gevonden heeft. Hebt u kennisgenomen van de resultaten van dat 
project en welke zaken neemt u mee in het KB Tender en de 
duurzaamheidsaspecten?  
 

02.01  Kurt Ravyts (VB): Fin 

novembre 2022, le ministre a fait 
allusion au projet DecomTools du 
port d’Ostende, qui a duré 
trois ans. Le 19 janvier 2023, les 
résultats des tests ont été 
présentés au grand public, comme 
annoncé. Le ministre intégrerait les 
recommandations stratégiques 
basées sur les résultats dans 
l’arrêté royal relatif aux appels 
d'offres, car l’aspect "recyclage" 
doit figurer depuis le début parmi 
les aspects de durabilité liés à la 
construction de nouvelles turbines. 
 
A-t-il pris connaissance des 
résultats du projet et quels 
éléments souhaite-t-il intégrer dans 
l’arrêté royal relatif aux appels 
d’offres?  
 

02.02 Minister Vincent Van Quickenborne: Mijnheer Ravyts, het 

project DecomTools focust op de huidige windmolenparken op land en 
in zee. Het onderzoekt op welke manier deze behandeld moeten 
worden aan het einde van hun levensduur. Het DecomToolsproject 
bekijkt de ontmanteling vanuit economische, politiek-technische, 
logistieke en recyclingperspectieven. 
 
Dat brede kader is zeer nuttig voor toekomstig beleid en mijn diensten 
waren dan ook aanwezig bij de voorstelling van de resultaten aan de 
belanghebbenden van het project Interreg.  
 

02.02  Vincent Van Quickenborne, 

ministre: DecomTools examine 
comment il pourra être procédé au 
démantèlement des parcs éoliens 
actuels sur terre et en mer à la fin 
de leur durée de vie. À cet égard, 
la société étudie les aspects 
économique, politico-technique, 
logistique et circulaire. 
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Ik licht twee aanbevelingen toe.  
 
Ten eerste dient er volgens DecomTools ter voorbereiding van de 
ontmanteling voldoende aandacht te worden geschonken aan de 
beschikbare ruimte hiervoor in de havengebieden. Tegelijk met de 
ontmanteling van de windmolens worden er immers nieuwe installaties 
gebouwd die nodig zijn om de energievoorziening stabiel te houden. 
De huidige ruimte voorzien in de havens volstaat niet om te voorzien 
in de tijdelijke opslag en aan- en afvoer van zowel oude als nog te 
bouwen windturbines. Er is in deze context een aanvraag voor 
bijkomende versterkte kaaimuren in het kader van het project 
zeewaartse uitbreiding in de haven van Oostende. U ziet dat ze er dus 
al mee bezig zijn. Het zijn slimme mensen daar in Oostende. 
 
Verder wordt aangeraden om duurzaamheidsdoelstellingen in de 
tenderprocedure te integreren. Dat is mogelijk door 30 % van de 
punten op niet-prijsgebonden criteria zoals leefmilieu en sociale 
aspecten te zetten. Bij een gering prijsverschil moet een voordeel 
kunnen worden gegeven aan projecten die een circulaire strategie 
nastreven en zo weinig mogelijk afval genereren. Een bredere kijk dan 
louter CO2-neutraliteit is daarbij noodzakelijk. Dat is dus een zeer 
interessante visie op toekomstige overheidsaanbestedingen, als u het 
mij vraagt. 
 
Verder heeft DecomTools vanuit het meest duurzame en 
kostenefficiënte standpunt verschillende recyclagetechnieken en 
repurposing bekeken. Er wordt verder onderzocht op welke manier 
duurzaamheid maximaal kan worden nagestreefd bij de bouw, 
uitbating en ontmanteling van de windmolenparken in zee en hoe dat 
kan worden vastgelegd in onder meer koninklijke besluiten en 
vergunningen.  
 
Ik kijk alvast uit naar de schriftelijke neerslag van de presentaties die 
op 19 januari werden gegeven. Ze worden weldra verspreid en ik zal 
die bezorgen aan zowel de werkgroep visievorming als aan de 
taskforce Offshore. Enkele rapporten die in dit kader werden 
opgemaakt zijn reeds online beschikbaar en zullen ook van nabij 
worden bekeken. Ik zal alvast de link laten verspreiden via het 
secretariaat van de commissie. 
 

DecomTools recommande notam-
ment de prévoir suffisamment 
d’espace disponible dans les 
zones portuaires pour le stockage 
temporaire ainsi que pour 
l’acheminement et l’évacuation des 
anciennes turbines éoliennes et 
des turbines éoliennes restant à 
construire. En effet, le 
démantèlement des anciennes 
éoliennes doit aller de pair avec la 
construction de nouvelles instal-
lations afin de maintenir un 
approvisionnement énergétique 
stable. Dans ce cadre, une 
demande a été introduite en vue de 
l’aménagement de mur des quais 
renforcés supplémentaires à 
Ostende pour étendre le port en 
direction de la mer. 
 
Par ailleurs, il nous est recomman-
dé d’intégrer des objectifs de 
durabilité dans la procédure 
d’appel d’offres, ce qui est 
réalisable en accordant 30 % des 
points sur la base de critères non 
liés au prix, comme l’environne-
ment et les aspects sociaux. C’est 
ainsi qu’en cas de faible différence 
de prix, nous pouvons favoriser les 
projets poursuivant une stratégie 
circulaire. À cet égard, notre vision 
doit dépasser la simple 
neutralité CO2. 
 
En outre, DecomTools a étudié 
quelles techniques de recyclage et 
de réaffectation sont les plus 
durables, les plus rentables et les 
plus circulaires. La société a 
également examiné comment 
tendre au maximum vers la 
durabilité lors de la construction, de 
l’exploitation et du démantèlement 
des parcs éoliens en mer et 
comment intégrer ces éléments 
dans des arrêtés royaux et des 
permis. 
 
DecomTools a déjà commenté 
oralement les résultats de son 
étude aux services concernés. 
Certains rapports sont déjà 
disponibles en ligne, les autres 
seront diffusés d’ici peu.  
 

02.03  Kurt Ravyts (VB): Bedankt voor de transparantie. Ik heb van 

uw medewerker inderdaad reeds een en ander mogen ontvangen. 
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Er zijn inderdaad twee interessante aanbevelingen. De eerste gaat 
over de beschikbare ruimte in de havengebieden. U zegt dat men daar 
in Oostende mee bezig is. Een tweede gaat over de tenderprocedure 
die ook zeer belangrijk is. Het gaat immers over overheids-
aanbestedingen en de realiteit van de circulaire economie moet daarop 
aansluiten. Er is ook het recyclageaspect. Het gaat inderdaad over veel 
meer dan enkel CO2-uitstoot. 
 
Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

03 Vraag van Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De stand 

van zaken met betrekking tot de geplande bouw van de Franse windmolenpark" (55033439C) 

03 Question de Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'état de 

la situation en ce qui concerne le projet de construction du parc éolien français" (55033439C) 
 

03.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, ik blijf met de regelmaat 

van de klok de evolutie in dit dossier opvolgen, zelfs al zijn er misschien 
geen spectaculaire evoluties te melden. Dat zal ik dan straks horen. 
Mijn vraag vandaag gaat specifiek over het verzoekschrift. 
 
U hebt immers eind november 2022 gezegd dat u in ieder geval van 
plan was een verzoekschrift voor te bereiden om in te dienen bij het 
Europees Hof van Justitie. Uw kabinet had hierover overleg met die 
van de Vlaamse ministers van Buitenlandse Zaken en Mobiliteit. Het 
dossier bleef steeds hoog op uw prioriteitenlijst staan, gezien de grote 
Belgische belangen. U zou er blijvend alles aan doen om de 
bezorgdheden, hetzij via overleg, hetzij via juridische weg, weg te 
werken. 
 
Wat is de stand van zaken rond het verzoekschrift dat zou worden 
ingediend bij het Europees Hof van Justitie? 
 
Wat is de stand van zaken in alle lopende procedures waarin België is 
betrokken in dit dossier? 
 
Hebt u in de periode november 2022 tot vandaag nog verdere 
gebeurlijke stappen ondernomen in dit dossier? 
 

03.01  Kurt Ravyts (VB): Dans le 

dossier du parc éolien prévu en 
France, au large de Dunkerque, fin 
novembre 2022, le ministre a 
annoncé qu'il préparerait une 
requête à adresser à la Cour de 
justice de l'UE afin de défendre les 
intérêts belges. 
 
Où en est cette requête? Le 
ministre peut-il fournir une vue 
d'ensemble de toutes les 
procédures en cours dans ce 
dossier? A-t-il encore entrepris 
d'autres démarches depuis 
novembre 2022?  
 

03.02 Minister Vincent Van Quickenborne: Zoals u weet hebben de 

projectontwikkelaars EMD en RTE op 10 mei 2022, na afronding van 
de publieksconsultatie, beslist om verder te gaan met de bouw van het 
park zonder op de verschillende ingediende bezwaren in te gaan. 
Tegen deze beslissing werd beroep aangetekend bij de 
administratieve rechtbank van Rijsel, door zowel de federale overheid, 
de kustgemeenten, de haven van Oostende als het Vlaams Gewest. 
Deze rechtbank heeft de zaak vervolgens doorverwezen naar de 
Franse Raad van State die de Franse overheid eveneens in de 
procedure heeft betrokken. De procedure loopt nog steeds en we 
hebben geen zicht op een einddatum voor het geding. 
 
Er zijn in het dossier nog stappen ondernomen op diplomatiek vlak, 
met als resultaat dat we opnieuw rond de tafel zullen gaan zitten, met 
het oog op het bereiken van een onderhandelde oplossing. De 
gesprekken zullen dus op korte termijn worden voortgezet. Parallel 
daarmee bereiden we evenwel verder het verzoekschrift voor, om de 
druk hoog te houden. 
 

03.02  Vincent Van Quickenborne, 

ministre: Une fois la consultation 
publique clôturée, les déve-
loppeurs de projet EMD et RTE ont 
décidé de poursuivre la 
construction du parc sans tenir 
compte des objections formulées. 
L'État fédéral, les communes du 
littoral, le port d'Ostende et la 
Région flamande ont dès lors 
interjeté appel de cette décision 
auprès du tribunal administratif de 
Lille, qui a renvoyé l'affaire devant 
le Conseil d’État français. Cette 
procédure est toujours en cours et 
nous ignorons quand elle prendra 
fin.  
 
Sur le plan diplomatique, nous 
reprendrons les discussions en vue 
d'aboutir à une solution négociée. 
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Entre-temps, nous continuons à 
préparer la requête afin de 
maintenir la pression.  
 

03.03  Kurt Ravyts (VB): Het verzoekschrift is dus de spreekwoor-

delijke stok achter de deur. Ik had dat eind november een beetje 
verkeerd begrepen, vandaar dat ik het nu nogmaals vraag. 
 
Ik hoop uiteraard ook dat het via een onderhandelde oplossing gaat. 
Soms kan men immers via onderhandelingen meer bereiken dan via 
een juridische weg. We weten immers niet zo heel goed waar de 
juridische weg ons in dit dossier zal brengen. We zouden misschien 
nog wel eens raar kunnen opkijken. We bekijken het dus verder. 
 

 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

04 Vraag van Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De 

vergunningprocedure voor de bouw van het energie-eiland in de Prinses Elisabethzone" (55033440C) 

04 Question de Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La 

procédure d'autorisation de construction de l'île énergétique dans la zone Princesse Elisabeth" 
(55033440C) 
 

04.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, we komen stilaan bij 

de zogenaamde money time, wat de studies betreft. Deze vraag gaat 
vooral over de bouw van het energie-eiland.  
 
U zei dat het milieueffectenrapport (MER) voor de bouw van het eiland 
begin 2023 bij uw diensten zou worden ingediend en dat de 
verwachting was dat de vergunning eind september 2023 zou kunnen 
worden afgeleverd. Voor de passende beoordeling werden en worden 
verschillende bijkomende natuurstudies rond de randvoorwaarden van 
de milieueffectenstudie en de mogelijke ongewenste milieueffecten 
uitgevoerd. U bestelde met name elf bijkomende natuurstudies voor 
het energie-eiland, die eind november 2022 nog lopende waren.  
 
Het MER voor het eiland wordt gemaakt door studiebureau IMDC en 
gecoördineerd door studiebureau Antea. Het eiland moet in ieder geval 
tegen augustus 2026 gebouwd zijn om in aanmerking te komen voor 
de RRF-middelen ten belope van bijna 100 miljoen euro.  
 
Werd het MER voor het eiland al bij uw diensten ingediend? Zo niet, 
wanneer verwacht u dat en wat is de stand van zaken voor de 
verschillende lopende studies? Zit de voorziene aflevering van de 
milieuvergunning in september 2023 voor het energie-eiland nog 
steeds op schema? 
 

04.01  Kurt Ravyts (VB): Le 

ministre a déclaré précédemment 
en commission de l'Énergie que le 
rapport sur les incidences 
environnementales (RIE) en vue 
de la construction de l'île 
énergétique serait déposé auprès 
de son administration début 2023 
et que le permis d'environnement 
pourrait être délivré en septembre 
2023. Onze autres études 
environnementales portant sur les 
conditions essentielles ainsi que 
les effets indésirables potentiels 
sur l'environnement ont également 
été menées. La construction de l'île 
doit être achevée d'ici août 2026 si 
l'on veut pouvoir utiliser le montant 
de près de 100 millions d'euros 
provenant de la facilité européenne 
pour la reprise et la résilience.  
 
Le RIE a-t-il déjà été déposé? Quel 
est l'état d'avancement des 
différentes études environnemen-
tales? Le ministre est-il toujours 
dans les délais pour pouvoir 
délivrer le permis d'environnement 
en septembre 2023?  
 

04.02 Minister Vincent Van Quickenborne: Mijnheer Ravyts, het 

milieueffectenrapport werd bij mijn diensten ingediend op 
9 januari 2023. Het dossier werd intussen nagekeken en door mij 
volledig en ontvankelijk verklaard op 20 januari. De retributie die Elia 
moet betalen voor de milieueffectenbeoordeling werd eveneens 
voldaan op 24 januari, zodat met het onderzoek van het MER kan 
worden gestart.  

04.02  Vincent Van Quickenborne, 

ministre: Mes services ont reçu le 
RIE le 9 janvier 2023. Je l'ai 
déclaré complet et recevable, le 
20 janvier. Elia a payé la rétribution 
pour l'évaluation des incidences 
sur l'environnement. L'étude du 
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De milieuvergunningsprocedure bedraagt maximaal 225 dagen. Als de 
beoordeling van het MER positief is, zal de vergunning eind september 
kunnen worden afgeleverd. Alles zit dus nog op schema.  
 

RIE peut donc débuter. 
 
La procédure de permis 
d'environnement dure 225 jours 
maximum. Si l'évaluation du RIE 
est positive, le permis pourra être 
délivré fin septembre.  
 

04.03  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, kan ik ook een stand 

van zaken krijgen over de lopende studies? Dat zou handig zijn. Welke 
zijn er reeds opgeleverd en welke niet?  
 

04.03  Kurt Ravyts (VB): Pouvez-

vous fournir un état d’avancement 
des études en cours? Lesquelles 
ont déjà été livrées?  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

05 Questions jointes de 

- Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La situation en ce qui 
concerne le projet de loi-cadre sur l'exploitation minière des fonds marins" (55033442C) 
- Daniel Senesael à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'exploitation minière 
des fonds marins" (55033570C) 
- Thierry Warmoes à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'exploitation 
minière des fonds marins" (55033630C) 
- Barbara Creemers à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'exploitation 
minière sous-marine" (55033690C) 
- Séverine de Laveleye à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'état des lieux 
de l'exploitation minière en eaux profondes" (55033722C) 

05 Samengevoegde vragen van 

- Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De stand van zaken 
rond het wetsontwerp (kaderwet) m.b.t. de diepzeemijnbouw" (55033442C) 
- Daniel Senesael aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "Diepzeemijnbouw" 
(55033570C) 
- Thierry Warmoes aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "Diepzeemijnbouw" 
(55033630C) 
- Barbara Creemers aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 
"Diepzeemijnbouw" (55033690C) 
- Séverine de Laveleye aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De stand van 
zaken met betrekking tot diepzeemijnbouw" (55033722C) 
 

05.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de voorzitter, dit onderwerp is meer 

dan ooit actueel, want Noorwegen heeft een substantiële hoeveelheid 
interessante materialen in het Noorse continentale plat gevonden. 
 
Mijnheer de minister, u zei dat het lang verwachte wetsontwerp 
vertraging heeft opgelopen, omdat er telkens rekening moet worden 
gehouden met de resultaten van het overleg op internationaal niveau. 
Eind november 2022 werd de tekst voor advies aan de Inspecteur van 
Financiën van Marien Milieu en Economie voorgelegd. U zei dat de 
gesprekken binnen de regering over het wetsontwerp op korte termijn 
zouden worden opgestart. De minister van Economie zou ook een 
rondetafel organiseren over de mineralenbehoeften en de governance. 
 
De ISA zou tegen 30 juni 2023 ook een wetgevend kader inzake de 
Mining Code moeten aannemen, maar verschillende staten waaronder 
België gaven tijdens de laatste sessie van de ISA-Council aan dat het 
vrijwel onmogelijk zou zijn om die deadline te halen. 
 
U omschreef de Belgische positie eind november 2022 nog als een 
actieve deelname aan de debatten en de verdediging van de hoogst 
mogelijke milieustandaarden, respect voor het voorzorgsprincipe en 

05.01 Kurt Ravyts (VB): La 

Norvège a découvert une grande 
quantité de matières premières 
intéressantes dans le plateau 
continental norvégien. Selon le 
ministre, le projet de loi en matière 
d'extraction, qui est attendu depuis 
longtemps, a pris du retard en 
raison de la nécessité de tenir 
compte de la concertation 
internationale. Fin novembre 2022, 
le texte a été soumis pour avis à 
l'Inspecteur des Finances, au 
service Milieu marin et au SPF 
Économie. Le ministre a indiqué 
que les discussions seraient 
entamées rapidement au sein du 
gouvernement. Le ministre de 
l'Économie entend organiser une 
table ronde sur les besoins en 
minéraux et la gouvernance. D'ici 
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het principe van de vervuiler betaalt. 
 
U hebt laten blijken dat de parlementaire behandeling van de kaderwet 
niets te maken heeft met de pauze uit voorzorg waarvan verschillende 
landen voorstander zijn, wegens een te beperkte kennis over de 
ecosystemen van de zeebodem. Wat is dan ook de stand van zaken 
van dit wetsontwerp? 
 
Wat is de stand van zaken van de Mining Code over de exploitatie van 
de zeebodem? Is er ondertussen een verslag over de laatste 
besprekingen? Klopt het dat de besprekingen stilliggen tot de volgende 
zitting van 16 tot 31 maart 2023? 
 
U zei dat het verslag van de ambassadeur moet worden afgewacht 
vooraleer, in samenspraak met uw collega's van Economie en 
Buitenlandse Zaken, een officiële Belgische positie kan worden 
ingenomen. Is dat verslag ondertussen beschikbaar? Wat zijn uw 
standpunten en bij uitbreiding die van de volledige regering? 
 

le 30 juin 2023, l'Autorité 
internationale des fonds marins 
(AIFM) devrait adopter un nouveau 
cadre législatif concernant le Code 
minier, mais différents pays, dont la 
Belgique, ont indiqué lors de la 
dernière session du Conseil de 
l'AIFM qu’il était impossible de 
respecter ce délai. 
 
Quel est l'état d'avancement du 
projet de loi et du Code minier sur 
l'exploitation des fonds marins? 
Existe-t-il un compte rendu des 
dernières discussions? Les négo-
ciations sont-elles suspendues 
jusqu'à la prochaine session, qui se 
tiendra en mars 2023?  
 

05.02  Daniel Senesael (PS): Monsieur le ministre, d'ici le 30 juin 

prochain, un code relatif à l'exploitation minière des grands fonds 
marins doit être adopté au sein de l’Autorité internationale des fonds 
marins (AIFM), faute de quoi le projet d'exploitation sponsorisé par 
Nauru pourrait être engagé. Selon toute vraisemblance, il sera 
impossible de respecter ce délai.  
 
La Belgique n'a toujours pas pris officiellement position sur ce dossier, 
contrairement à plusieurs pays européens. Lors de la 27e session de 
l'AIFM de novembre 2022, l'Allemagne a demandé un moratoire sur 
l'exploitation des grands fonds marins en raison de l'insuffisance de 
nos connaissances. Plus récemment, le 17 janvier dernier, 
l’Assemblée nationale française a adopté à la majorité absolue une 
proposition de résolution par le biais de laquelle elle demande au 
gouvernement de soutenir "dans le cadre d’un moratoire, l’interdiction 
de l’exploitation minière des fonds marins en haute mer tant qu’il n’aura 
pas été démontré par des groupes scientifiques indépendants et de 
manière certaine que cette activité extractive peut être entreprise sans 
dégrader les écosystèmes marins et sans perte de la biodiversité 
marine".  
 
Monsieur le ministre, pouvons-nous connaître votre réaction aux 
récentes prises de position d'autres pays? Des contacts ont-ils été pris 
depuis lors avec leurs représentants respectifs?  
 
Quelle est votre position quant à l'organisation d'un moratoire 
international et à l'interdiction de l'exploitation minière en haute mer, 
aussi longtemps que le risque de dégradation des environnements 
marins n'aura pas été écarté de manière scientifique?  
 
Fin 2022, vous mentionniez votre souhait de "poursuivre les 
discussions au sujet de la position belge au cours des semaines à 
venir". Qu'en est-il aujourd'hui? Des avancées ont-elles été 
enregistrées? 
 

05.02  Daniel Senesael (PS): De 

Internationale Zeebodemautoriteit 
(ISA) moet vóór 30 juni een code 
inzake diepzeemijnbouw aanne-
men. België heeft ter zake nog 
geen standpunt ingenomen. 
Duitsland heeft een moratorium op 
de ontginning van de 
diepzeebodem gevraagd omdat 
onze kennis over dat onderwerp 
nog veel te lacunair is. Onlangs 
heeft de Franse Assemblée 
nationale de regering gevraagd 
een verbod op diepzeemijnbouw te 
steunen totdat het weten-
schappelijk bewezen is dat die 
activiteit mogelijk is zonder de 
zeebodem te beschadigen en de 
mariene biodiversiteit aan te 
tasten.    
 
Hoe staat u tegenover die 
reacties? Wat vindt u van een 
internationaal moratorium op 
diepzeemijnbouw? Komt er schot 
in het overleg ter bepaling van het 
Belgisch standpunt?  
 

05.03  Thierry Warmoes (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, op 

17 januari 2023 voerde het Collectief Look Down een actie voor uw 
kabinet. Het hekelde daarbij uw gespleten positie op het vlak van 
oceaanbeleid. 
 
U presenteert zich enerzijds internationaal als een voortrekker van de 

05.03  Thierry Warmoes (PVDA-

PTB): À l'échelon international, le 
ministre se présente comme un 
pionnier de la protection de la 
biodiversité océanique, alors que, 
par ailleurs, il soutient la 
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bescherming van de biodiversiteit in de oceaan, wat uiteraard prima is. 
Anderzijds ondersteunt u ook de multinational DEME in zijn jacht op de 
ontginning van de Noordzee. Ik bedoel de diepzee. U bent wel minister 
van de Noordzee, maar ik bedoel de diepzee en dus niet in België maar 
ver weg. Dat is natuurlijk onverenigbaar, omdat diepzeemijnbouw de 
biodiversiteit nagenoeg volledig en onherstelbaar vernietigt op de 
plaats waar er diepzeemijnbouw is. Bovendien zijn vele delen van de 
diepzee waarop mijnbouwbedrijven azen, unieke biodiversiteits-
hotspots. 
 
De Belgische houding in het diepzeemijnbouwdossier is enerzijds 
cruciaal en, anderzijds zorgwekkend. Ze is cruciaal omdat België in 
2023 als lid van de ISA-raad de balans kan doen doorslaan voor de 
beslissing om het licht op groen of op rood te zetten voor de exploitatie 
van de diepzee, aangezien wij nog altijd in een exploratiefase zitten. 
 
Bovendien wil België ook wegen op het BBNJ-verdrag of Biodiversity 
Beyond National Jurisdiction-verdrag, dat wellicht eind februari – begin 
maart 2023 wordt afgesloten. 
 
Ook wordt het spanningsveld in het diepzeebeleid tussen ontginning 
en bescherming nog eens versterkt door de harde deadline die Nauru 
heeft gezet op het afwerken van de Mining Code. Het zou voor Nauru 
tegen juli 2023 moeten gebeuren. Het ziet er echter naar uit dat de 
zaak nog lang niet beslecht zal zijn tegen die datum. 
 
Bovendien plaatsen de onderhandelingen over het BBNJ-verdrag 
vraagtekens bij de wenselijkheid van een dergelijke Mining Code. 
 
Vele landen hebben zich al verzet tegen de push van Nauru, om al 
vanaf juli al de exploitatie te mogen verzorgen. Naar wij hebben 
vernomen, is België ook trekker inzake de ontwikkeling van het what 
if-scenario voor het geval dat er effectief geen Mining Code is. 
 
Het wordt in elk geval een beslissend jaar voor de diepzee. België zal 
daarbij duidelijk kant moeten kiezen. 
 
Mijn vragen zijn de volgende. 
 
Wat zal u of België in februari bepleiten tijdens de finale onderhandelin-
gen van het BBNJ-verdrag, specifiek inzake de exploitatie van de 
bescherming van de diepzee? 
 
Welke interpretatie van het voorzorgsprincipe zullen wij terugvinden in 
uw wetsontwerp betreffende de diepzeemijnbouw dat voor later is 
gepland? 
 
Hoe lopen de werkzaamheden over een what if-scenario van de 
werkgroep die België leidt in de ISA-raad, mocht de deadline van de 2-
year rule niet wordt gehaald? 
 

multinationale DEME dans sa 
course à l'exploitation des fonds 
marins. Pourtant, cette exploitation 
cause des dommages irréparables 
à la biodiversité locale. La position 
belge dans ce dossier est capitale, 
étant donné qu'en cette année 
2023, la Belgique détient 
partiellement, en tant que membre 
du Conseil de l'AIFM, la clé d'une 
éventuelle exploitation des fonds 
marins. La Belgique entend 
également peser sur le traité relatif 
à la biodiversité des zones ne 
relevant pas de la juridiction 
nationale (BBNJ). L'échéance 
stricte fixée par Nauru pour 
finaliser le Code minier, à savoir 
juillet 2023, renforce encore la 
tension entre l'exploitation et la 
protection au niveau de la politique 
concernant les fonds marins. De 
plus, les négociations concernant 
le traité BBNJ suscitent des 
questions quant à l'opportunité de 
ce code minier.  
 
En faveur de quoi notre pays 
plaidera-t-il lors des négociations 
finales du traité BBNJ au mois de 
février? Quelle interprétation du 
principe de précaution figurera 
dans le projet de loi relatif à 
l'exploitation minière des fonds 
marins? Quel est l'état 
d'avancement du groupe de travail 
du Conseil de l'AIFM quant à un 
scénario dans le cas où cette 
échéance ne serait pas respectée?  
 

05.04  Barbara Creemers (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, 

Duitsland noemde het een voorzorgspauze en het Franse parlement 
keurde het moratorium vorige week goed, nadat heel wat 
wetenschappers de laatste weken en maanden hun ernstige twijfels 
kenbaar hadden gemaakt. Dat het Franse Parlement stelling innam 
was niet nieuw, want president Macron had tijdens de COP27 in 
Egypte al gezegd dat Frankrijk tegen diepzeemijnbouw is. Op de 
COP15 in Montreal werd afgesproken dat we 30 % van het zee- en 
aardoppervlak zouden beschermen tegen 2030. 

05.04  Barbara Creemers (Ecolo-

Groen): L'Allemagne parle d'une 
pause de précaution tandis que 
l’Assemblée nationale française a 
approuvé le moratoire la semaine 
dernière, après de sérieux doutes 
émis par de nombreux scien-
tifiques. 
 



 31/01/2023 CRIV 55 COM 978 
 

CHAMBRE-5E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2022 2023 KAMER-5E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

 

 
Dat is voor u geen nieuwe ambitie, want dat was al eerder afgesproken 
met de Blue Leaders. Hoe zult u reageren op de stellingname van 
Frankrijk en Duitsland? Bent u van plan om die lijn te volgen? Andere 
Blue Leaders kijken naar België om een ambitieus standpunt in te 
nemen op het vlak van diepzeemijnbouw en andere zaken. Hebt u al 
overleg gehad met hen? Wat vindt u van het feit dat zij naar ons kijken? 
Wat is de stand van zaken op nationaal en internationaal niveau met 
betrekking tot diepzeemijnbouw? 
 

Comment le ministre va-t-il réagir à 
ces prises de position? Adoptera-t-
il la même ligne de conduite? Où 
en est aujourd'hui l'exploitation 
minière des fonds marins au 
niveau national et international?  
 

05.05  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Monsieur le président, 

monsieur le ministre, je serai très brève car les collègues ont été 
complets. Vous vous êtes exprimé à plusieurs reprises en commission 
sur ce dossier et encore lors de votre note de politique générale. 
Plusieurs événements survenus récemment nous poussent à revenir 
devant vous. 
 
La France a fait voter un texte de moratoire concernant l'exploitation 
minière en haute mer. Comme cela a été mentionné, la France rejoint 
ainsi d'autres pays, notamment l'Allemagne, le Portugal, etc. Depuis 
lors, il y a aussi eu la COP15 qui a confirmé la protection de 30 % de 
la surface des mers et des terres d'ici 2030. On sait que la Belgique et 
vous-même, monsieur le ministre, avez été des chevilles ouvrières du 
succès de cette COP, et c'est l'occasion de vous en remercier encore. 
Enfin, le collectif Look Down s'est exprimé devant votre cabinet il y a 
quelques jours. Par cette petite manifestation, il partage les 
préoccupations des citoyens et de la société civile. 
 
Monsieur le ministre, mes questions sont un peu similaires à celles de 
mes collègues. Au niveau belge, où en sont les négociations sur la 
proposition de loi que vous avez annoncée? Au niveau international, 
voici quelques mois, vous avez dit ici qu'il y avait très peu d'espoir 
d'avoir un code minier dans les délais fixés par Nauru fin juin 2023. 
Quelles sont dès lors les étapes à venir? S'il n'y a pas de code minier, 
que va-t-il se passer pour les pays qui sont déjà fortement engagés 
vers l'exploitation? C'était ma préoccupation et je n'avais pas obtenu 
de réponse à ce niveau-là.  
 

05.05  Séverine de Laveleye 

(Ecolo-Groen): Met de goed-
keuring van een moratorium op 
diepzeemijnbouw heeft Frankrijk 
zich onlangs bij Duitsland en 
Portugal aangesloten. Tijdens de 
COP15 werd er bevestigd dat 30 % 
van de zeeën beschermd zou 
worden.  
 
Hoe staat het met de onderhan-
delingen over het door u 
aangekondigde wetsvoorstel? 
Welke stappen moeten er op 
internationaal niveau nog gezet 
worden om een mijnbouwcode aan 
te nemen? Wat zal er, zolang er 
geen dergelijk wetboek is, 
gebeuren met de landen die zwaar 
inzetten op diepzeemijnbouw?  
 

05.06 Minister Vincent Van Quickenborne: Collega’s, het wetsontwerp 

werd eind vorig jaar overgemaakt aan de IKW. Een eerste informatieve 
vergadering van de IKW werd georganiseerd op 21 december. 
 

05.06  Vincent Van Quickenborne, 

ministre: Le projet de loi a été 
transmis au groupe de travail 
intercabinets (GTI) fin 2022. Une 
première réunion informative du 
GTI a eu lieu le 21 décembre 
dernier.  
 

Un deuxième groupe de travail intercabinets (IKW) a eu lieu le 
19 janvier, au cours duquel il a été répondu aux questions 
supplémentaires des membres. La discussion article par article du 
projet de loi commencera en février.  
 

Op 19 januari heeft er een tweede 
vergadering van de IKW plaats-
gevonden. Men heeft daar op de 
bijkomende vragen van de leden 
geantwoord. De artikelsgewijze 
bespreking van het wetsontwerp 
zal in februari van start gaan.  
 

De Mining Code bevindt zich op dit ogenblik zeker nog niet in de finale 
fase. Veel onderwerpen moeten nog worden besproken, waaronder de 
bepaling rond de regionale beheersplannen, het royaltymechanisme 
en wat er moet gebeuren als de Mining Code niet tijdig klaar is. 
 

Le Code minier n'est pas du tout en 
voie de finalisation. De nombreux 
sujets doivent encore être discutés, 
comme la disposition concernant 
les plans de gestion régionaux, le 
mécanisme des royalties et ce qu'il 
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y a lieu de faire si le Code minier 
n'est pas prêt à temps.  
 

Entre-temps, le rapport de l’ambassadeur nous a été remis et a été 
discuté entre les services et cabinets compétents. 
 

Intussen werd het rapport van de 
ambassadeur overgemaakt en 
door de bevoegde diensten en 
kabinetten besproken.  
 

Hoewel de gesprekken rond de Mining Code pas formeel worden 
voortgezet tijdens de volgende zitting die zal plaatsvinden in Kingston, 
Jamaica van 16 tot 31 maart, zullen tussentijds ook informele 
besprekingen tussen diverse lidstaten worden georganiseerd. 
 
Zo nam onze Belgische ambassadeur van 17 tot 19 januari deel aan 
de door Costa Rica georganiseerde workshop rond actuele ISA-
thema’s, waarvan het meest prangende uiteraard het scenario what if 
is. Dat scenario onderzoekt wat er gebeurt en in welke juridische 
realiteit we ons zullen bevinden indien de deadline van twee jaar, 
ingeroepen door Nauru, op 9 juli 2023 afloopt zonder dat de 
exploitatieregelgeving goedgekeurd zal zijn. 
 
Ten slotte zal ons land samen met Singapore begin maart een webinar 
organiseren dat de input moet verzamelen voor de what if-
besprekingen die zullen worden gehouden tijdens de sessie van maart. 
 
Ik drukte trouwens samen met mijn collega van Buitenlandse Zaken en 
een vertegenwoordiger van de minister van Economie en 
Wetenschapsbeleid onze bezorgdheden uit over de gevolgen van het 
niet tijdig finaliseren van de Mining Code tijdens een ontmoeting vorige 
week met de secretaris-generaal van de ISA die hier op bezoek was in 
Brussel. 
 
Het verslag van de ambassadeur is effectief beschikbaar en werd 
intussen besproken tussen de bevoegde diensten en het kabinet. Een 
belangrijke vaststelling, naast de zorgen over het what if-scenario, is 
dat we vaststellen dat veel landen binnen de ISA termen gebruiken als 
precautionary pause, precautionary break of conditioneel moratorium. 
De draagwijdte van deze woorden is echter niet steeds duidelijk. De 
ambassadeur werd dan ook verzocht een overzicht te maken van de 
standpunten van de verschillende lidstaten. Ook dat overzicht zal 
worden besproken binnen de regering wanneer het Belgische 
standpunt moet worden bepaald. 

Même si les discussions relatives 
au Code minier ne se poursuivront 
formellement que lors de la 
prochaine session, qui aura lieu en 
Jamaïque du 16 au 31 mars, des 
discussions informelles seront 
également organisées dans l'inter-
valle entre différents États 
membres.  
 
Ainsi, notre ambassadeur belge a 
participé, du 17 au 19 janvier, à un 
atelier organisé par le Costa Rica 
sur des thèmes d'actualité liés à 
l'AIFM, avec une attention 
particulière pour le scénario de 
simulation visant à examiner ce 
qu'il adviendrait si la régle-
mentation en matière d'exploitation 
n'était pas approuvée à l'expiration 
du délai de deux ans, le 9 juillet 
2023. Début mars, la Belgique 
organisera, en collaboration avec 
Singapour, un webinaire afin de 
recueillir des informations en vue 
des discussions sur la simulation 
lors de la séance de mars. Par 
ailleurs, en ce qui concerne les 
conséquences de la non-
finalisation du Code minier dans 
les délais, j'ai fait part de mes 
préoccupations au secrétaire 
général de l'AIFM pas plus tard que 
la semaine dernière. 
 
Le rapport de l'ambassadeur est 
disponible et a entre-temps été 
discuté avec les services 
compétents et le cabinet. De nom-
breux pays utilisent des termes tels 
que "pause de précaution", 
"interruption de précaution" ou 
"moratoire conditionnel" au sein de 
l'AIFM. La portée de ces termes 
n'est pas toujours claire. C'est 
pourquoi il a été demandé à 
l'ambassadeur d'établir un aperçu 
des positions des États membres 
respectifs.  
 

Il y a eu des concertations du 17 au 19 janvier avec les États membres 
partageant une même opinion. 

Er zijn van 17 tot 19 januari 
besprekingen gevoerd met de 
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Pour la question n° 2 de M. Senesael, il est important de noter que la 
Belgique préconise également de ne pas autoriser l’exploitation 
minière des fonds marins avant que le cadre réglementaire ne soit 
finalisé et que l’impact de l’activité sur l’écosystème des fonds marins 
ne soit clairement déterminé. Cependant, et ne recourons pas à une 
terminologie chargée à ce sujet, la Belgique est un interlocuteur 
privilégié pour de nombreux pays. En outre, cette stratégie permet 
également de procéder à des ajustements au fur et à mesure de 
l’avancement des négociations. 
 
Pour la question n° 3 de M. Senesael, nous avons déjà mené des 
concertations avec les trois cabinets concernés. La position belge ne 
sera formellement abordée au sein du gouvernement que lors de 
l’accord "multi", qui sera organisé environ deux semaines avant les 
réunions de l'ISA en mars. 

lidstaten die op één lijn zitten. 
 
België pleit ervoor om diepzee-
mijnbouw niet toe te staan voordat 
het reglementaire kader klaar is en 
de impact van de activiteit bepaald 
werd. Ons land is niettemin een 
bevoorrechte gesprekspartner van 
heel wat landen. Voorts maakt die 
strategie het mogelijk om 
aanpassingen aan te brengen 
naarmate de onderhandelingen 
vorderen. 
 
Tot slot hebben we overlegd met 
de betrokken kabinetten. Het Bel-
gische standpunt zal enkel binnen 
de regering besproken worden 
naar aanleiding van het 'multi-
akkoord', twee weken vóór de 
vergaderingen van de ISA in maart.  
 

Collega Warmoes, wat uw eerste vraag betreft, het feit dat wij werken 
aan een nationaal kader voor diepzeemijnbouw wil helemaal niet 
zeggen dat binnen deze regering de beslissing al is genomen om in de 
toekomst effectief toezicht te houden op een exploitatiecontract. Deze 
wet loopt ook helemaal niet voor op de internationale bespreking 
binnen de ISA, maar zet enkel de afspraken die daar reeds gemaakt 
zijn om in nationale regelgeving. Het is dus enkel een kaderwet. Op 
basis van deze wet alleen kan er geen exploitatie plaatsvinden. 
Daarvoor moeten nog bijkomende uitvoeringsbesluiten worden 
opgesteld. 
 
België is inderdaad een van de eerste landen die deze regelgeving 
omzet en wij leggen de lat hoog. Deze wet bepaalt immers dat wij 
strengere regels kunnen opleggen dan wat internationaal is voorzien. 
Door een van de eerste landen te zijn die een dergelijke bepaling 
opneemt in de nationale wetgeving, kunnen wij een voorbeeld zijn voor 
andere landen die deze omzetting nog moeten doen. 
 
Geen kader maken is geen optie, daar zijn alle belanghebbenden het 
over eens, ook de ngo’s. Als ooit de beslissing moet worden genomen 
om aan diepzeemijnbouw te doen, dan moet dit kunnen gebeuren op 
basis van duidelijke regels die hoge milieustandaarden en duidelijke 
rechten en plichten voor alle partijen vastleggen. Het mariene milieu is 
niet gebaat bij halfslachtige regels die niet handhaafbaar zijn en 
ondoordacht zijn opgesteld. 
 
Laat ik duidelijk zijn, België trekt wel degelijk de kaart van de 
bescherming van het milieu. Ik verwijs hierbij naar alle initiatieven die 
wij als Blue Leader reeds genomen hebben. Ik verzeker u dat deze 
inspanningen in de toekomst onverminderd voortgezet zullen worden. 
 
In de ontwerptekst werd met betrekking tot op het voorzorgsprincipe 
onder andere opgenomen: “Preventieve maatregelen moeten worden 
genomen indien er redelijke gronden tot bezorgdheid bestaan voor 
milieuschade, met inbegrip van de mogelijkheid om de activiteit niet toe 
te laten.” Dit is in lijn met de internationale regels ter zake en met het 
Belgische standpunt dat stelt dat er geen diepzeemijnbouw kan 
plaatsvinden zolang de impact ervan op het mariene milieu niet 

Le fait que nous travaillions à 
l'élaboration d'un cadre national 
pour l'exploitation minière des 
fonds marins ne signifie pas que le 
gouvernement ait déjà pris une 
décision concernant le contrat 
d'exploitation. La loi ne devance 
pas les discussions internationales 
de l'ISA; elle n'est que la 
transposition en droit national des 
accords qui ont été conclus. 
L'exploitation minière ne peut donc 
pas avoir lieu sur la base de cette 
loi.  
 
La Belgique est, il est vrai, l'un des 
premiers pays à transposer la 
réglementation et nous avons 
placé la barre très haut. Nous 
sommes, en effet, autorisés à 
imposer des règles plus strictes 
que les règles internationales et 
pouvons ainsi montrer l'exemple. Il 
serait inconcevable de ne pas 
définir de cadre, et les ONG en 
conviennent. S'il doit y avoir, un 
jour, exploitation minière des fonds 
marins, elle doit se faire sur la base 
de règles claires et de normes 
environnementales strictes. Je fais 
référence à toutes les initiatives 
que nous avons déjà prises et 
prendrons encore en tant que Blue 
Leader. 
 
Le principe de précaution est 
intégré dans le projet de texte, ce 
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duidelijk kan worden ingeschat. 
 
Dat is ook de reden waarom ik het initiatief heb genomen om samen 
met de industrie en de ngo’s na te gaan wat wij allemaal moeten 
onderzoeken om de impact te kunnen inschatten. België is trouwens 
een van de weinige landen die dit op een heel ernstige manier doet. 
Daarvoor worden wij ook gefeliciteerd. 
 
Deze oefening doen wij samen met wetenschappers, omdat enkel 
wetenschappelijk onderzoek de nodige en de juiste antwoorden kan 
aanleveren. Het is dus geen kwestie van ideologie, het is een kwestie 
van wetenschap. Noch de antwoorden op de vele wetenschappelijke 
vragen, noch het internationale kader zullen klaar zijn tegen de 
deadline van 9 juni 2023. 
 
Ons land zal dan ook samen met Singapore een intersessionele 
dialoog leiden om de gesprekken over het what if-scenario te 
faciliteren, te verbeteren en diverse scenario’s in kaart te brengen. De 
nodige voorbereidingen daaromtrent zijn lopende. 
 
Als Blue Leader ijvert België al jaren, ik denk sinds 2019, voor het 
30x30 Initiative, wat dus betekent 30 % marien beschermde gebieden 
tegen 2030. De 30 % bescherming werd intussen vastgelegd tijdens 
de biodiversiteitsonderhandelingen die eind vorig jaar plaatsvonden in 
Montreal. Tijdens de onderhandelingen over het BBNJ-verdrag zullen 
wij ervoor pleiten om marien beschermde gebieden te kunnen instellen 
op de hoge zee. Daaraan moet een ambitieus kader worden gekoppeld 
voor milieu-impactanalyses voor activiteiten die plaatsvinden op de 
hoge zee. De besprekingen over diepzeemijnbouw gebeuren binnen 
de ISA en maken geen deel uit van de BBNJ-onderhandelingen, noch 
van de besprekingen tussen de Blue Leaders. In beide vergaderingen 
bepleit België echter dezelfde hogere milieustandaarden. 
 
We nemen kennis van de woorden van president Macron en hebben 
de evolutie van het Franse standpunt gevolgd. Ik moet u echter 
corrigeren, want Frankrijk heeft geen wet goedgekeurd die 
diepzeemijnbouw verbiedt. In de Franse Assemblée Nationale werd 
een resolutie goedgekeurd – geen bindende wet – die de regering 
uitnodigt om een voorwaardelijk verbod in te stellen op 
diepzeemijnbouw. Ik citeer uit die resolutie: 
 

qui signifie concrètement qu'au-
cune exploitation minière des fonds 
marins ne peut avoir lieu si son 
incidence sur le milieu marin ne 
peut pas être clairement évaluée. 
Ce principe est conforme aux 
règles internationales. C'est 
pourquoi j'examinerai, avec 
l'industrie et les ONG, ce que nous 
devons étudier afin de pouvoir 
réaliser une évaluation correcte. La 
question n'est donc pas 
idéologique, mais scientifique. 
Nous ne parviendrons pas à 
respecter l'échéance du 9 juin 
2023.  
 
Notre pays organisera des 
discussions avec Singapour à 
propos de scénarios hypothé-
tiques. Les préparatifs sont déjà en 
cours. En tant que membre des 
Blue Leaders, la Belgique défend 
depuis des années l’initia-
tive 30x30, qui doit mener à la 
protection de 30 % d’aire marine 
d’ici 2030. Cette protection a été 
fixée l’année dernière à Montréal. 
Au cours des négociations sur 
l’accord BBNJ, nous plaiderons 
pour des aires marines protégées 
dans les fonds marins. Il convient 
d’y associer des analyses 
d’incidence environnementale 
ambitieuses des activités exercées 
dans les fonds marins. Les 
discussions sur l’exploitation 
minière des fonds marins se 
déroulent dans le cadre de l’AIFM 
et ne s’inscrivent pas dans les 
négociations sur l’accord BBNJ, ni 
dans les discussions entre les Blue 
Leaders. Dans ces deux 
assemblées, la Belgique plaide en 
faveur des mêmes normes 
environnementales plus sévères. 
 
Il n’est pas exact que la France a 
interdit l’exploitation minière des 
fonds marins. L’Assemblée natio-
nale a demandé au gouvernement 
dans une résolution d’instaurer une 
interdiction conditionnelle.  
 

"Tant qu'il n'aura pas été démontré par des groupes scientifiques 
indépendants et de manière certaine que cette activité extractive peut 
être entreprise sans dégrader les écosystèmes marins et sans perte 
de la biodiversité marine." 
 

Krachtens deze resolutie is elke 
voortzetting van de werken 
verboden zolang onafhankelijke 
wetenschappelijke instanties niet 
aangetoond hebben dat deze 
mijnbouwactiviteit onschadelijk is 
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voor de mariene ecosystemen.  
 

Dus totdat door onafhankelijke, wetenschappelijke groepen 
onomstotelijk is aangetoond dat dergelijke mijnbouw mogelijk is zonder 
aantasting van het mariene ecosysteem en zonder verlies aan mariene 
biodiversiteit. Dat is het standpunt van Frankrijk.  
 
Het woord ‘moratorium’ is in dezen misleidend, omdat eigenlijk gepleit 
wordt voor een voorwaardelijk verbod. Dit is exact dezelfde positie die 
door de Belgische federale overheid wordt ingenomen. Slechts 
wanneer aan strikte voorwaarden is voldaan als een afgewerkt 
internationaal kader en voldoende wetenschappelijke kennis om de 
milieu-impact in te schatten, zal zijn verzameld, zal de federale 
overheid overwegen of een certificaat voor exploitatie kan worden 
toegekend. De Belgische federale overheid zal echter geen geladen 
woordgebruik hanteren.  
 

L'exploitation minière des fonds 
marins, selon la France, ne peut se 
faire que s'il est démontré de 
manière irréfutable par des 
scientifiques indépendants qu'elle 
est possible sans endommager 
l'écosystème marin et sans perte 
de biodiversité marine. La France 
ne demande donc qu'une 
interdiction conditionnelle et c'est 
exactement ce que fait le 
gouvernement, bien qu’il évite le 
recours à des propos d’une telle 
portée.  
 

05.07  Kurt Ravyts (VB): Dank u voor dit lange antwoord, mijnheer de 

minister, met een aantal duidelijke positiebepalingen vanwege de 
federale regering. Ik ga honderd procent, zelfs driehonderd procent, 
akkoord met een aantal conclusies die u trekt over de interpretatie van 
een moratorium vanuit Frankrijk en de strikte voorwaarden als 
voldoende wetenschappelijke kennis. Het ene heeft niet met het 
andere te maken, alles wordt op één hoopje gegooid. Dat geldt ook 
voor de kaderwet die er wellicht aan komt en die noodzakelijk is, reden 
waarom ik daar ook al naar heb geïnformeerd. Ik hoop die hier zo snel 
mogelijk te kunnen behandelen. Op zich heeft dit niets te maken met 
de effectieve toekenning van een exploitatiecontract.  
 

 

05.08  Daniel Senesael (PS): Monsieur le ministre, je vous remercie 

pour vos éléments de réponse. D’abord, vous n’avez éludé aucune 
question et apporté des réponses à chacune d’entre elles. On peut 
évidemment vous en remercier. Je voudrais personnellement me 
réjouir pour deux éléments importants que vous avez donnés. 
 
Le premier est que vous jouez la carte de la défense de 
l'environnement marin. Le deuxième est que vous continuez à vous 
engager en faveur d’un cadre pour le 19 juillet prochain. Vous restez 
évidemment assez prudent, parfois même "prudentissime", dans vos 
propos et dans le vocabulaire que utilisez. Vous parlez d’un moratoire 
en tout cas pour la résolution, et vous avez raison. Ce n’est pas du tout 
une loi, c’est une résolution parlementaire. Mais dans celle-ci, on fait 
bien mention, dans le texte, de ceci: "Dans le cadre d’un moratoire, 
l’interdiction de l’exploitation minière…". On cite donc bien le mot 
moratoire. Mais je suis conscient également de l’importance que vous 
pouvez donner à notre pays dans le cadre des négociations. Il faudra 
y être attentif. Il reste néanmoins que nous attendons que des groupes 
scientifiques indépendants puissent se prononcer pour examiner 
comment cette activité extractive pourrait éventuellement être 
entreprise. Mais à un certain moment, il faudra bien sortir du bois et 
prendre une position claire à ce sujet. 
 

05.08  Daniel Senesael (PS): U 

belooft weliswaar te streven naar 
een kader tegen 19 juli, maar 
niettemin blijft u zeer voorzichtig. 
We wachten af tot er 
onafhankelijke wetenschappelijke 
onderzoeksgroepen zich over de 
duurzaamheid van zo een 
onderneming uitspreken, maar wij 
zullen op onze beurt ook een 
duidelijk standpunt daaromtrent 
moeten innemen.  
 

05.09  Thierry Warmoes (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, u blijft 

warm en koud blazen en dat is een probleem. Exploitatie en 
bescherming van de diepzee zijn onverenigbaar. Dat weet u ook. Voor 
uw Blue Leader-imago verschuilt u zich achter strenge voorzorgs-
maatregelen en gebruikt u straffe woorden. U zei dat u geen straffe 
woorden gebruikt, maar eigenlijk doet u dat toch wel een beetje. 
 
Als u luistert naar de wetenschap, weet u dat een echte toepassing van 

05.09 Thierry Warmoes (PVDA-

PTB): Selon les scientifiques, des 
décennies de recherche fonda-
mentale seront encore nécessaires 
pour évaluer l'impact à long terme 
de l'exploitation minière des fonds 
marins. Selon les premières 
indications, les risques sont très 
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het voorzorgsprincipe slechts één optie openlaat, namelijk een 
moratorium op diepzeemijnbouw. Ik ben zelf ook bioloog, 
wetenschappers zijn het over één ding eens, namelijk dat er nog 
decennia aan fundamenteel onderzoek nodig is om de impact van de 
diepzeemijnbouw goed in kaart te kunnen brengen. Het gaat hier niet 
over één of twee jaar studie. Men moet ook de langetermijneffecten in 
kaart brengen. 
 
De eerste indicaties zijn dat de risico’s zeer groot zijn. In tegenstelling 
tot wat de sector beweert, is diepzeemijnbouw geen oplossing, maar 
een probleem voor het klimaat. Recent wetenschappelijk onderzoek 
heeft ook aangetoond dat de ontginning van de diepzee helemaal niet 
nodig is om aan de materiaalvraag voor de energietransitie te kunnen 
voldoen. Wij moeten naar een circulaire economie evolueren. 
 
Net als een groeiende coalitie van activisten, ngo’s en landen als 
Duitsland en Frankrijk, willen wij dat België voluit en ondubbelzinnig – 
en dat doet u niet – de kaart trekt van de bescherming van de 
biodiversiteit op de oceaanbodem en kiest voor een moratorium op 
diepzeemijnbouw. Van een regering die zichzelf de groenste regering 
ooit noemt, verwachten wij niets anders. 
 

importants. C'est la raison pour 
laquelle une seule option est 
envisageable si l'on entend tenir 
compte du principe de précaution, 
à savoir un moratoire sur cette 
exploitation. De plus, des 
recherches scientifiques récentes 
ont démontré que cette exploitation 
n'était pas du tout indispensable 
pour répondre à la demande de 
matériaux nécessaires à la transi-
tion énergétique. Nous devons 
évoluer vers une économie 
circulaire. 
 
Nous voulons qu'à l'instar de 
l'Allemagne et de la France, la 
Belgique fasse un choix explicite 
en faveur d'un moratoire, mais 
malheureusement, le ministre 
continue de souffler le chaud et le 
froid à cet égard.  
 

05.10  Barbara Creemers (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, 

woorden doen ertoe. We spelen hier allemaal met woorden in onze 
vragen, antwoorden en replieken. U noemt het de kaderwet 
bescherming van de diepzee. Misschien moeten we het omdraaien en 
het niet de kaderwet diepzeemijnbouw noemen, maar wel de kaderwet 
bescherming van de diepzee, om voluit de kaart te trekken van de 
bescherming van de diepzee en van het milieu. 
 
Als ik u goed begrijp, zegt u op dezelfde lijn te zitten als president 
Macron. Woorden doen ertoe. U zegt dat we niet zullen ontginnen als 
het niet voldoende duidelijk is, terwijl president Macron het heeft over 
“tenzij het onomstotelijk bewezen is”. Er is dus toch nog een verschil 
tussen de lijn-Macron en de lijn-Van Quickenborne. Ik hoop dat we 
opschuiven naar dat onomstotelijke, want als ik iets heb geleerd van 
de coronacrisis, dan is het wel dat veel wetenschappers nooit een 
wetenschappelijke consensus bereiken, dat er altijd twijfel is en dat dit 
eigen is aan de wetenschap. Zolang er geen onomstotelijk bewijs is dat 
we geen schade berokkenen aan de planeet, mogen we het niet doen 
en dan komen we toch uit bij een moratorium. 
 

05.10  Barbara Creemers (Ecolo-

Groen): Les mots sont importants. 
Je propose que dorénavant, nous 
ne parlions plus de loi-cadre pour 
l'exploitation des fonds marins 
mais d'une loi-cadre de protection 
des fonds marins. 
 
Le ministre affirme que nous ne 
développerons pas d'exploitation 
minière en eaux profondes tant que 
l'incidence de ces activités sur le 
milieu marin n'est pas 
suffisamment claire, alors que le 
président Macron a déclaré qu'il n'y 
aurait pas d'exploitation à moins 
qu'il soit prouvé de manière 
irréfutable qu'une exploitation 
n'occasionnera aucun dégât. 
J'espère que le ministre évoluera 
dans le sens de la position affichée 
par le président Macron et qu'il 
insistera pour qu'un moratoire soit 
décrété.  
 

05.11  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, je 

vous remercie pour vos réponses très complètes et systématiques. 
Elles nous donnent de la matière.  
 
Je souhaite relever deux éléments. D’abord, sur le projet de loi qui est 
en préparation et au stade d’un deuxième IKW, si on peut avoir la 
conviction qu’une loi mise à jour par rapport à l’ancienne loi est 
effectivement nécessaire parce que l’ancienne loi n’est pas suffisante 
pour protéger les fonds marins, sans surprise, je vais me joindre à ce 
que vient de dire Mme Creemers: il y a une différence entre concevoir 
une loi qui va donner des règles à une exploitation future et une loi qui 
protège les fonds marins. On espère et on exprime encore le souci de 

05.11  Séverine de Laveleye 

(Ecolo-Groen): Een actualisering 
van de wet is weliswaar nodig, 
aangezien de oude wet ontoe-
reikend is om de diepzee te 
beschermen, maar deze be-
schouwen als een geheel van 
voorschriften om de ontginning van 
de diepzeebodems te regelen is 
iets helemaal anders dan deze te 
beschouwen als een wet om de 
diepzee te beschermen. We hopen 
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notre groupe, à savoir que ce soit bien dans ce sens-là qu’elle soit 
conçue et on se réjouit de pouvoir débattre de celle-ci au Parlement 
dans les semaines à venir. 
 
Au niveau international, il est intéressant d’entendre qu’il y a une 
discussion en cours sur un plan B. J’imagine qu’on va pouvoir y revenir 
avant l’été parce que je reste très inquiète d’une situation où l’on se 
retrouverait à partir de l’été prochain sans cadre et où chacun ferait ce 
qu’il veut. Je crains très fort la pression du secteur privé sur les lois des 
différents pays.  
 
Je terminerai en disant qu’effectivement, on joue beaucoup sur les 
mots parce que c’est derrière les mots, qu’on va voir. M. Senesael a 
même inventé un mot aujourd’hui: ʺprudentissimeʺ. Je trouve cela très 
joli. En attendant, restons attentifs et écoutons la science! Il est 
intéressant que vous disiez qu’on ne peut pas avoir d’exploitation en 
Belgique avant de connaître les impacts environnementaux. Je dois 
dire effectivement que je ne vois pas comment. On ne connaîtra pas 
les impacts environnementaux avant la fin de cette législature. 
J’espère qu’on restera plus que prudents, "prudentissimes", dans les 
années à venir. 
 

dat die wet wel degelijk in die geest 
opgesteld zal worden. 
 
Het is een goede zaak dat er over 
plan B gedebatteerd wordt. Men 
moet immers beducht zijn voor het 
ontbreken van een kader en voor 
de toenemende druk van de 
privésector op de nationale 
wetgeving. We zullen tegen het 
einde van deze regeerperiode de 
milieu-impact nog niet kennen; 
ondertussen moet men zo 
voorzichtig mogelijk zijn.  
 

05.12  Thierry Warmoes (PVDA-PTB): Ik ben iets vergeten te vragen. 

U hebt gezegd dat het verslag van de ambassadeur beschikbaar is. Is 
dat publiek beschikbaar? Kunnen wij daarover beschikken of is dat 
gewoon beschikbaar voor u of de regering? 
 

05.12  Thierry Warmoes (PVDA-

PTB): Le rapport de l'ambassadeur 
est-il accessible au public?  
 

05.13 Minister Vincent Van Quickenborne: Ik zal dat nagaan bij 

Buitenlandse Zaken, de voogdijoverheid. Ik laat u dat weten. 
 

05.13  Vincent Van Quickenborne, 

ministre: Je vérifierai auprès du 
SPF Affaires étrangères.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
La réunion publique de commission est levée à 10 h 44. 
De openbare commissievergadering wordt gesloten om 10.44 uur. 
 
  

 


